



Entrevista a José Joel Vázquez Ortega (México) Sobre la Unión Latinoamericana de Entidades de Psicología ULAPSI

Profesor-Investigador en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa.
Coordinador del Programa Intervención Comunitaria y Psicosocial en Derechos Humanos.
Integrante del Área de Investigación Procesos Psicosociales de los Fenómenos Colectivos.
Secretario Tesorero de Unión Latinoamericana de Entidades Psicológicas ULAPSI.

Licenciado José Joel Vázquez. ¿Puede comentar acerca de su visita a Guatemala?

Soy integrante de la Junta Ejecutiva de ULAPSI conformada por tres secretarías representadas por Manuel Calviño de Cuba, Diana Leslie de Paraguay, y yo de México. Participo en un conversatorio acerca de los temas importantes de investigación que deberíamos desarrollar en los países del área centroamericana y México, los temas que son comunes a los países como el de la violencia. Asimismo, aprovecho esta visita para dar información sobre el V Congreso Latinoamericano de Psicología de ULAPSI que se realizará del 14 al 17 Mayo de 2014 en Guatemala. El mismo tendrá lugar en la Antigua Guatemala, lugar revestido de gran importancia histórica y en donde se reunirán los académicos y ponentes más importantes del área de Latinoamérica. El propósito es exponer los hallazgos de las últimas investigaciones y estudios realizados en los diferentes temas de psicología social.

¿Qué es ULAPSI?

Es una iniciativa de colegas de Uruguay, Brasil, Argentina, Paraguay y Mercosur que buscaba insertarse como gremio en Sudamérica y a finales de los 90 se incorporan Chile, México y Cuba, con la idea de recuperar un proyecto de la psicología en Latinoamérica, a la que se denominó Unión Latinoamericana de Psicología, la

que tiene carácter gremial. Todas las organizaciones que participan en ULAPSI tienen su personería jurídica y actualmente agrupa a entidades u organizaciones de psicología en varios países de América Latina que tienen como objetivo el desarrollo de la Psicología como ciencia y como profesión y su conversión en una herramienta para construir mejores condiciones de vida para los latinoamericanos.

ULAPSI se ha comprometido a resolver los problemas comunes que aquejan a la poblaciones en Latinoamérica y a solventar sus necesidades a través de las actividades que se realizan: las de fomentar e incentivar el intercambio entre todas las entidades afiliadas, a través del intercambio científico entre sus miembros e investigadores, difundir y promover las normas éticas en el ejercicio profesional, así como promover la formación continua como un compromiso para un dar un servicio profesional calificado y de alta calidad que contribuya a mejorar la calidad de vida y dignificar la condición de los pueblos en Latinoamérica.

Háblenos del impacto en cuanto a desarrollo e incidencia de una entidad como ULAPSI en Latinoamérica.

Es una entidad que promueve la formación de grupos de trabajo o núcleos de producción de conocimien-

tos, a través de colegas de los países que trabajan en las diferentes áreas especializadas y específicas de la psicología; agrupa a aquellos profesionales que están trabajando en proyectos de investigación similares en donde se pueden establecer intercambios que permitan conjugar esfuerzos para obtener información.

Además, se facilita la vinculación intra e inter institucional en proyectos de intervención, esfuerzos que aún son aislados. Un ejemplo importante es el que Guatemala ha dado a otros países como Argentina en el proceso de exhumación de víctimas del conflicto armado, que ha mostrado cómo buscar y dónde en el caso de las fosas clandestinas. Así también el proceso de la cosmovisión de los indígenas en cuanto a los procesos de duelo en muchos de los casos de los cuerpos no recuperados y personas desaparecidas, que instituciones como ECAP han probado la eficiencia y eficacia de su intervención en las comunidades en la recuperación de la memoria histórica, procesos de duelo, entierro y ceremonias conjuntamente trabajadas con los guías espirituales.

Ha habido un reconocimiento, aporte y validación a través de las comisiones de la verdad y de otras prácticas en tantos países de Latinoamérica que tienen una historia común de violencia política y que los gobiernos quisieran sacar de la memoria histórica y doblar la página; así nomás, haciendo un borrón y cuenta nueva dejando en la impunidad a los generales golpistas y a los involucrados.

En lugar de apostarle al olvido, en dichas acciones radica la reivindicación de la memoria histórica como una constante en países como Argentina, Chile, Uruguay, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y otros. Por otro lado, es necesario visibilizar a la psicología, en medios de comunicación o representando a un gremio, pues no tiene el mismo peso social institucional y político: La psicología está saturada de presencia de expertos del campo del comportamiento que se constituyen en una entidad colegiada con incidencia; dice u opina y tiene el poder de cambiar las cosas dado su peso social, institucional y político.

¿En qué temas se enfoca ULAPSI?

En todo aquello que le permita su desarrollo en la amplitud de la palabra, es decir en todos los proyectos que formen parte del espíritu de posicionamiento político, gremial y social; en las problemáticas de la región, en las necesidades más urgentes que se presentan en los países de Latinoamérica para resolver desde la profesión problemas como los de la marginación, conflicto armado, exclusión, movimientos sociales, violencia, pobreza y que requieren de la intervención del psicólogo y de la psicología.

Para ello consideramos que debe existir un posicionamiento político, una definición, una solución a los problemas desde la contribución de los saberes de la profesión y visibilizarlo ante los Estados con la relevancia y significación que tiene resolver problemas en sociedades que promueven el bienestar, el desarrollo humano

El posicionamiento tiene que ver con que la psicología no es escéptica, ni 'aséptica' o inocua; promueve los intereses de los grupos vulnerables, de las mayorías oprimidas o excluidas, pues el ejercicio y la práctica profesional parten de reconocer el sufrimiento y el dolor de quienes padecen esas problemáticas y que encarnan los sectores mayoritarios de los países de Latinoamérica.

Por otro lado, la investigación es la base que fundamenta el desarrollo de la psicología como ciencia, aspecto fundamental para generar y marcar las líneas de investigación pertinentes a nuestros países, en lugar de hacer maquila intelectual para los países poderosos y hegemónicos. Todo esto contribuye a la participación y propuestas en el área de Políticas Públicas que benefician y dan coberturas a las necesidades de las poblaciones: tenemos el ejemplo de Brasil en donde su Consejo Federal ha tenido un gran auge e incidencia en el tema de las políticas públicas y quienes defienden los derechos y opinan sobre leyes que no deben ser aprobadas o deban incluso vetarse.

A ellos les preguntan y les llaman para que se manifiesten y den opiniones colegiadas en los aspectos de la salud mental, y estas instancias forman parte o están afiliadas o no son ajenas a los países miembros de ULAPSI.

¿Por qué se escoge a Guatemala como sede y con el lema de tejiendo saberes?

La idea es crecer en número de afiliados por región y nos falta incorporar a ULAPSI Centroamérica y el Caribe. Guatemala presenta, por su ubicación y por su experiencia en congresos de este tipo las condiciones ideales para que se realice en esta ciudad. Con relación al tema de *tejiendo o hilando saberes*, consideramos que es vital reivindicar el conocimiento desde la diversidad y pluriculturalidad que caracterizan nuestros pueblos, desde una construcción propia y particular, no desde una visión de expertos o una condición superior, sino de una posición más horizontal que nos aleje del predominio de la práctica privada o de la práctica que nos aleje de la realidad y los problemas reales.

Urge hacer nuestra historia desde realidades compartidas y construir estando dentro de ella, revisar la historia para desaprender, deconstruir y reinventar y reparar históricamente al reconocer las luchas y dignificar a las personas reivindicando la memoria histórica.

Tejiendo saberes se refiere al conocimiento que se hacen en Latinoamérica los saberes que no se han reivindicado; se trata de que toda esa diversidad y pluriculturalidad que nos caracteriza es justamente eso, tejer e hilar esos saberes en contra de un conocimiento hegemónico que permita satisfacer nuestras necesidades sociales de salud mental y subsanarlas especialmente con aquellas historias inéditas como las causadas por los desplazamientos de grupos de personas y hasta etnias completas de sus lugares de origen por la violencia política y las dictaduras, el fenómeno del narcotráfico, de los miles de muertos y desaparecidos

¿Tiene ULAPSI otros proyectos importantes?

Tenemos la biblioteca virtual de psicología de cada país, a la espera que pronto estén en vigencia y funcionando para todos, reivindicando el libre acceso a la información; se tenga acceso a revistas, investigaciones, tesinas de grado y postgrado que se producen en cada país. Los congresos son espacios de participación importantes para conocer a otros profesionales y poder vincularse; se hacen de forma bianual y esto permite el acceso a otras universidades y a establecer redes de información y nuevos contactos en beneficio de la comunidad. Ψ